

# LA LANCETA

Redacción y Administración:  
Galán y García Hernández, 7.

Precio 10 ets.

Precio de suscripción: Dos pts.  
trimestre. - Pago adelantado.

AÑO I

Días 25 de Febrero de 1934

NÚM. 9

## ¡ Adelante!

Ciertamente que el camino se nos muestra algo espinoso. Por doquier nos acecha el enemigo con la intención malsana de que este humildísimo semanario desaparezca.

Pero eso, lejos de cohibirnos, nos alienta, nos da fuerza y entusiasmo para seguir la ruta emprendida. De que el enemigo se preocupe de nosotros es la prueba más evidente que nuestras campañas no caen en el vacío, nuestros lancerazos son certeros y escucen a quien tan valientemente viene desenmascarando «La Lanceta» desde el primer día de su publicación.

Mientras más empeño muestren en dificultarnos el paso, más seguros estamos de que nuestra labor es fructífera y por lo tanto con más fe continuaremos, con más ardor nos presentamos en la lid y con más valentía «La Lanceta» pondrá al descubierto cuantas malas acciones se cometan. Esa es nuestra misión expuesta aquí desde el principio: atacar, no por sistema, sino a todos aquellos que merezcan nuestra repulsa; y así, pues, si nuestros lancerazos producen dolor y nadie nos replica, es porque el aguijón de nuestras verdades ha sido certeramente clavado. La vergüenza para nosotros es que nadie nos hubiera hecho caso, que todas nuestras campañas hubiesen caído en el vacío. Entonces sí que ha tiempo habríamos terminado...

Muchos se creían que por haber muerto nuestro compañero Lirola, fundador del periódico, ya éste iba a desaparecer por no haber quien escribiese. Nos complace que así hayan pensado, que es la prueba de que reconocen los méritos de nuestro malogrado camarada, cuya muerte hemos sentido con el más hondo dolor; pero no han acertado en lo que tanto desearían.

Verdad que nuestra pluma nunca alcanzará a decir las cosas con la gracia y de la forma admirable que él sabía hacerlo. Los que ahora redactamos el periódico somos trabajadores manuales que, después de nuestra cotidiana tarea, robándole horas al sueño, con miles trabajos, emborronando y rasgando infinidad de cuartillas hacemos estos sencillos artículos. Confesamos que nuestros conocimientos gramaticales son nulos, pero en la forma que podemos y sabemos hacerlo, expresamos nuestro sentir, y esto no es modestia ni alabanza sino una sincera confesión.

Muchas espinas se nos presentan en el camino, pero con nuestra firme voluntad sabremos apartarlas del paso. Y en memoria de aquel que fue nuestro Maestro seguiremos aún que trabajosamente, publicando semanalmente esta humildísima hoja volandera que por falta de asunto que llevar a sus páginas seguros estamos de que no puede morir, pues mientras existan las derechas, mientras haya cavernicolas habrá falta de periódicos para decir todas sus fechorías.

Y para terminar una pregunta a quienes me sepan comprender: ¿Dónde están los intelectuales libres o de izquierda en este pueblo?

Agustín Luque

## ADIVINANZA

Según el artículo que días pasados se publicó en este periódico de D. Antonio Lirola Joya, el Alcalde que hubo durante la dictadura robó al pueblo. Y el que roba es un ladrón, un pillo y un granuja. Y el Alcalde que hubo en los años que el Sr. Lirola cita era D. Paco Callejón. ¿Qué es, entonces, D. Paco Callejón?

Al que lo acierte le concedemos el honor de que abone la cantidad perdida.

## Un detalle

Hemos visto el papelucho que reparten los domingos en la iglesia, y nos hemos fijado en un detalle que damos a conocer. Ese periódico (si es que no deshonramos a los demás con llamarle así) está como editado en Alcalá de Henares y para despistar lo reparten aquí con fecha de una semana de retraso; por ejemplo, el que dieron el domingo pasado 18, tiene fecha del 11 que era el domingo de Carnaval, pero en la «página para Dalías» nuestro altísimo párroco habla de lo ocurrido en los días de Carnaval. ¿Cómo puede ser eso? Si el periódico viene de Alcalá de Henares, ese artículo hubo de mandarse lo menos cinco o seis días antes del 11 y ¿por qué sabía lo que había de pasar en esa fiesta? Nosotros lo sabemos: esa gente, hipócrita, embustera, ocultan la verdad de donde se hace el papelucho; y no puede hacerse, sino en el Convento del Campo Dalías, ¡Qué afán por echar mentiras!

— UN CURIOSO

## ¡ Eh, oiga...!

Si usted desea comprar cualquier libro, de política, social, literatura, filosofía, etc., y ahorrarse molestias y 0'30 que le costaría el pedido más otro tanto de envío, encárgueselo a Nicolás Picón o Agustín Luque, que se lo proporcionarán a precio de catálogo.

No lo olvide: Estupendos diccionarios a precios muy baratos.

¿Por qué se calla la Junta pro Asilo de Dalías?

## como un solo hombre

Vano empeño el de la contrarrevolución al querer, ante los hechos, dar la sensación de tranquilidad en España. El movimiento huelguístico toma cada día más proporciones. Tenemos ante nosotros un ascenso de las luchas económicas y antifascistas que es la medida de la gran combatividad de los trabajadores y su orientación. Los hechos son los que nos demuestran mejor estas batallas. Nosotros que no podemos dejar pasar inadvertidos estos hechos porque nuestra conciencia de clase no nos permite permanecer aislados a ello, hemos creído llegado el momento de la unión de todos, y lo hemos hecho con el sentir de todos los trabajadores de Dalías y con su adhesión incondicional como hermanos de clase. Todas estas luchas se desarrollan con la máxima combatividad. Va desapareciendo de los obreros la táctica aislada en la acción y éstas se hacen ahora con las grandes acciones de masas.

El lema de frente único sirve de apoyo a los trabajadores en su ofensiva contra el capitalismo y el bestial fascismo. A pesar del sabotaje que se hace para evitar la unión de los trabajadores, ésta se lleva a cabo en toda España. ¡Obreros de Dalías! Hay que dar pruebas de que no estamos dispuesto a morir de hambre, frío y miseria. Hay que demostrar de una vez para siempre a los burgueses que estamos unidos como un solo hombre y que lucharemos de esta forma hasta conseguir lo que en justicia nos pertenece, y que no estamos dispuestos a acatar la justicia burguesa. Desde estas columnas os hago un llamamiento a todos los trabajadores sin distinción de ideologías, a todos los trabajadores honrados, para que el que no lo haya hecho lo haga sin pérdida de tiempo y pase por el domicilio social del frente único que es el mismo de la Agrupación Socialista, a adherirse a él dejando en él su nombre al secretario del mismo.

MARONELI.

## Si eres comunista ...

...No ocultes nunca tus ideas y inuéstralas con orgullo, que el tenerlas significa marchar por el camino de tu emancipación. Los comunistas son enemigos de la guerra, combaten la miseria y el analfabetismo y luchan por la implantación de la más amplia fraternidad.

...Demuestra en todos los actos de tu vida y sacrificate por la causa, que mientras mayor sea tu sacrificio más pronto alcanzarás la reivindicación que ansias.

...Procura documentarte sobre la científica significación de la teoría marxista, y cuando en tu presencia alguien intente aviesamente desvirtuarla, descarga sobre él los trallazos de la Verdad, y deja al descubierto la baja de sus intenciones y la ruindad de su expresión.

Aparte de esto, aprovecha tus conocimientos para prapagarlos en los elementos de la clase trabajadora.

...Sé constante, no te desanimas por nada y sigue firme por el camino emprendido. Si sientes que va a decaer tu ánimo por los inúmeros obstáculos con que dificulta tu paso la burguesía, acuérdate de Lenin, acuérdate de la abnegación de aquellos primeros comunistas rusos, y verás como adquieres nuevos bríos, nuevos impulsos de rebeldía, nuevos ímpetus revolucionarios.

F. Lirola Rubio

¿Por qué pone oídos sordos la Junta pro Asilo a nuestras preguntas?

## Croniquilla local

Por fin se acabaron las escandalosas fiestas del endemoniado dios Momo.

Ha sido este año uno de los Carnavales más bullangueros y divertidos que se han conocido. El paseo de la Rambla Gracia ha estado muy concurrido de bellas y simpáticas muchachas dalienses, que lucían sus gentiles figuras y sus *amapoladas* mejillas y labios de *rosa*. Todas, o casi todas han disfrutado de llevar los labios y las mejillas pintadas, unas con barras, otras con papel rojo y muchas con *caramocho*. ¡Todo sea por el maquillaje femenino!

También se han visto infinidad de hombres rendir culto al célebre dios Baco; en fin, han sido este año en Dalías unas Carnestolendas con todo lo suyo.

El padre «Injerto» mientras tanto, se va a pasar esta endiablada fiesta en compañía de las monjas... ¡ejem! tampoco creo yo que haya dejado este santo padre (¿de quién?) de divertirse con todas las de la ley... Según él, todo el que haya salido a la calle en estos días está en pecado mortal, pero después recomienda que vayan a arrepentirse diciéndole a él todo lo que se haya hecho en la calle, para poder salvarse de ir al infierno. ¡Qué hombre más sabio, madre mía!

El domingo pasado de Piñata, que ha sido un hermoso día de sol, las muchachas discretas, no han dejado de acudir a la Rambla por más de que D. «Injerto» no cesa de vociferar *metido* en el *canacho*; el *cine* también ha estado en todos los días de Carnaval muy animado. ¡Y que no reviente el padre «Injerto» de una irritación! Salud, dios Momo, hasta otro año.

JUAN

HEMEROTECA  
 SO...

PROVINCIAL  
 MORENO GARRIDO  
 ALMERIA

Cuento

## DESHONRADA...

María Eulalia es morena y esbelta; sus ojos profundamente negros y rodeados de luengas y tersas pestañas tienen un mirar dulce y melancólico; sus cejas lánguidas y bien cuidadas semejan arcos de ébano.—¡Oh, Bécquer!—y sus labios y sus mejillas son purpúreos y encendidos como la grana; era, en fin, un prodigio de belleza, de una belleza monumental de cariátide que diría Vargas Vila.

Era huérfana. Casi no conoció a sus padres; pues aún no tenía dos años cuando el cruel destino le arrebató el autor de sus días pereciendo sepultado en el fondo de una mina donde trabajaba; y la madre murió al poco tiempo tuberculosa de la necesidad, por lo que María Eulalia quedó al amparo de su abuelo, un viejo de noble semblante y más noble aún de corazón; y éste, aunque a sus muchos años y a sus pocas fuerzas, no dejaba de trabajar. No era posible; no tenía más caudal que el fruto de sus ya gastados brazos.

Y así el tiempo fué transcurriendo hasta que al fin la bella María Eulalia tuvo la edad necesaria para colocarse en un taller de costurería. El abuelo fué despedido de donde había estado trabajando durante cuarenta años, porque a su avanzada edad ya no podía rendir el mismo producto que cuando joven, y era tan reducido el jornal de su nieta que no tuvo más remedio que buscar una colocación que a duras penas pudo encontrar. Un joven rico y caprichoso le dió una colocación de jardinero. La gente malintencionada decía que aquello era a cambio de la honra de la nieta! pero eso nunca llegó a oídos del viejo ni de María Eulalia.

Siguieron pasando los días. Ya tiene María Eulalia diez y ocho años cascabeleros y rientes. ¡Diez y ocho bellas primaveras! y su abuelo no trabajaba. Ha quedado parálítico y no puede ni moverse, y sin embargo aquel joven rico y filántropo aún sigue dándole el sueldo que cuando jardinero ganaba, y aho-

ra frecuente casi a diario la casa con el pretexto de visitar al viejo, con lo que la gente con más malicia murmuraba.

Nunca llegó a los oídos de María Eulalia el más insignificante rumor. ¡Ah, entonces otra cosa sería! Ella admiraba y le tenía un gran afecto a aquel joven rico que tanto les favorecía. Por su sana imaginación nunca pasó la idea de que aquellos favores de que eran objeto pudiesen llevar envuelto algo peligroso para ella.

Pero un día...

La joven fué llamada a casa de aquel joven millonario con un pretexto cualquiera. Ella acudió. Le hicieron entrar al despacho donde aquél se hallaba, la cual fué recibida con afabilidad extraordinaria.

Le invitó a sentarse y una vez que lo hizo le dirigió algunas preguntas triviales a las que ella contestaba con toda la sinceridad de su noble e ingenio corazón. El la miraba con ojos chispeantes de lujuria. Y así estuvieron un rato sin que la angelical María Eulalia acertase el motivo para lo que allí fué llamada, y como no podía detenerse demasiado tiempo, preguntó ingenuamente a qué obedecía aquella entrevista.

—Para hablarte de una cosa muy interesante y *pentajosa* para ti, dijo aquel monstruo con pasmosa naturalidad, y dirigiendo provocativas miradas a la joven muchacha.

Ella se aturdió: comprendió el veneno que aquellas frases llevaba envuelto y dijo deseando salir de aquel trance—Diga usted lo que sea, que necesito marcharme.

Y con cinisimo espantoso le dijo a la joven que le daría «buena suma de dinero» por su virginidad. ¡¡Que hasta la honra se compra con dinero, vil moneda!!

Pero ella valientemente le escupió en la cara y salió despaavorida de aquella casa maldita.

El se sonrió maliciosamente y dijo haciendo un despreciable rictus: *Tú caerás.*

Y desde aquel día ya no volvió el viejo a cobrar la *pensión.*

Ella fué despedida de donde trabajaba, y en ninguna otra parte pudo encontrar colocación. El millonario dió un miserable puñado de monedas a todos los dueños de los establecimientos donde la joven pudiera ir a tra-

bajar ruindad humana!—y en todas partes fué rechazada.

Y el noble anciano con ésto llevó su golpe fatal.

María Eulalia quedó sola y por todos perseguida. El hambre era su inseparable compañera. Y aquel despreciable monstruo, siempre en acecho, una noche consiguió su ruín propósito.

La rosa de su virginidad fué ajada...

Cuando María Eulalia despertó de aquel sueño profundo y fatal, vió que a su lado tenía un puñado de monedas... que le dieron por su virginidad! Y llorando amargamente exclamaba cubriéndose con las manos el rostro bañado de lágrimas: ¿Qué vale todo ésto para lo que he perdido? Y dando con la cabeza un fuerte porrázo en el suelo lo se descompuso el cráneo...

## Menudencias

Cuaresma

Buen tiempo, lector goloso —y perdona que tal diga: yo también sé que es herido el llenarse la barriga;— buen tiempo nos entra a todos los viernes ayunando la tripa nuestra señoras, pero sin escrupulo ninguno —y si no da un estallido— se pone como una bota. ¡Algunos, lector querido, parece la tienen rota! Garbanzos y bacalao todos los viernes tenemos y aunque salga muy «salao» con hambre nos lo comemos. También nos dan espinacas en estos días de vigilia, y tú, buen lector, te atracas reunido con tu familia. Atraca, lector amado, tu gáznate a discreción, pero ten mucho cuidado: puedes dar un reventón. Yo también como «vigilia» en estos días sagrados, porque dice mi familia que comer carne es pecado.

Pero yo, lector amado, a tales guisos prefiero y aunque esto sea pecado ¡que me den frito un ternero!

LUDOVICO

HEMEROTECA PROVINCIAL.  
SOFIA MORENO GARA...  
ALMERIA

# RUDEZAS

# Diálogo

## Quien llega tarde...

¡Me cachis en dies! que mala pata q' hemus tenio; ya s' ha acabao er baile q' había anca Antofillo er de la tía Petra la mujer de Rufino. ¡Siempre llegamos tarde a toíticos los sitios! Con la pila e mujeres q' allí habrá acuí, y nusotros por ahí sin saber na tranquilos, y por tan perezosos ¡miá lo q' hemus perdió!

Allí estaría Petra y Juapa la Tujilla; Luz tamién estaría; Angustias Menuitos. ¿Cuánto q' habrán bailao y habrán divértio nusotros por ahí como tonfes! Mardito en el momento q' hemus tamién perdió! ¿Cuándo d' eso m' acuerdo? ¿Qué es lo que m' enrito? ¿Unas ganas me dan de irme a un cortijo? ¿Me game d' una sogá? ¿Cómo olvidá lo ocurrio? ¿Cómo es como salía? ¿Unas angustias la Menuitos? ¿Un hijo de la Paca? ¿Unos agarraos y junticos? ¿Porque s' han jecho novios en er baile mesmito... Lo que yo m' pensé; lo que yo había dicho solico pa mis adrentos: —yo tamién la he quirio— yo pensaba d' habrale el sábado u domingo, cuantís q' un baile hubiera cancá Luz u Antofillo... Y miá por perezosos ¡miá lo q' m' ha ocurrio! él más listo qui yo m' ha quitao er tipo...

¡Me cachis en dies! que mala pata q' hemus tenio; ¡siempre llego yo tarde a toíticos los sitios!

LIQUE

¿Por qué no contesta la Junta pro Asilo a nuestras preguntas?

—Pues sí, amigo, lo mejor que han podido hacer esos jóvenes, ha sido la publicación de ese semanario. Así todo lo malo que se haga en el pueblo ellos sabrán ponerlo con toda discreción al descubierto para que nadie lo ignore. ¡Qué caray! Es muy justo que el que haga una acción mala se le descubra ¿no te parece?

—Sí; pero, francamente, no estoy conforme del todo con ese periodiquillo. Y si no, vamos a ver: ¿No era para que ya le hubiese dirigido un duro ataque a los señores de nuestro Ayuntamiento por el poco celo que ponen en la limpieza pública? ¡Mira que parece que estamos condenados a tener nuestras calles intransitables! y si es, los *coleccionistas* ¡no te digo nada! Lo más sucio y asqueroso que hay en nuestro pueblo es eso: los CALLEJONES.

QUICO

## LANCETAZOS

Leemos en la prensa la noticia de que en Caravaca (Murcia) ha sido robada una cruz cuyo valor se considera en dos millones de pesetas. ¡Nada menos que ocho millones de reales!

Estos son los beneficios que España ha disfrutado siempre de la crecilla. Seguramente que en Caravaca no habría nadie que pasara hambre y frío, siendo Dios y toda su gente que le rodea tan buenos, así es de suponer, porque tanto dinero empleado en una cruz que sólo para lujo sirve, es porque nadie habría que le hiciese falta...

Pero nada de eso; en Caravaca como en todo el mundo capitalista hay pobres hambrientos, infelices que no tienen donde meterse en los crudos días de invierno, mientras que en los templos se encierran fantásticas riquezas, y el clero (¿cuándo nos quitaremos la sanguijuela?) posee una inmensidad de millones robados al pueblo trabajador y ¡cuántas veces ocurre que seres humanos amanecen muertos de frío en la calle y las igle-

slas, tan grandes, tan anchurosas, permanecen vacías y cerradas... porque es la casa de Dios y ningún pobre puede dormir en ella!

Y todo ésto mientras algunas santas personas no cesan de repetir, que todos, pobres y ricos somos hermanos e hijos de Dios.

## Una página para Dalías

Hasta nosotros, que somos unos de los diez y seis infieles, ha llegado a nuestras manos un «Amigo del Pueblo» procedente de Alcalá de Henares, que suponemos que no se habrá escapado de aquel Presidio, y que trae su última página dedicada a este Pueblo del Santo Cristo.

Es un artículo digno de su lectura. ¡Lástima de que Cervantes no levante la cabeza!

En su primer párrafo titulado AVE MARÍA el autor antepone la salvación y felicidad suya a la de sus prójimos, (el burro siempre delante).

Otro suelto de mucha importancia y gran interés, es el de los bautizos verificados durante el mes de Enero en las Iglesias de Dalías y San Isidro.

Como en los números sucesivos se publicarán también los entierros, recomendamos a nuestros lectores no dejen de leer el «Movimiento Parroquial» por ser cuestión de vida y muerte.

El Duende de la Sacristía

**PAPELERÍA**  
**IMPRENTA**

**VIUDA DE LACOSTE**

**ALMERÍA**

Se hacen toda clase de trabajos con esmero y economía.